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Её величество физика… 

В то воскресенье, 21 июля, начался шестидневный марафон по сдаче 

второго экзамена – физики (устно). Даже мне не так просто было пройти в 

главный корпус, где с утра началась экзаменовка четырёх групп «механиков» и 

столько же – «электриков». Будущих, конечно. Когда поступят и выучатся. 

Тогда и писать эти слова будем без кавычек… 

Ректорат института позаботился о режиме наибольшего 

благоприятствования абитуриентов. Никаких «болельщиков» - родителей, 

друзей, знакомых – в институт не пропускали. Чтобы излишне не волновать, не 

расстраивать. Пусть абитуриенты максимально будут настроены на экзамен. 

Забегая вперёд, могу сказать, что пост у единственного открытого входа 

из нескольких, сменяющих друг друга, студентов, стоял «намертво». Никакие 

уговоры, заискивания, хитрости не действовали. Нельзя – и всё! Ведь не 

формальность это, а для пользы дела. Уж они-то знают, в прошлом году сами 

поступали. Теперь – на втором курсе. 

С ответственным секретарём приёмной комиссии А.И. Панченко 

поднимаемся на второй этаж. Обычная картина: парни (девушек мало) с 

учебниками, конспектами стоят у окон, возле стен. Кое-кто  - возле дверей.  

Ждут или своей очереди заходить, или товарищей, которые уже 

«отстрелялись»… 

- Ну, что? 

- Как ты? Сколько поставили? 

- Да говори же… Сильно гоняют? 

А в ответ или утомлённо-радостная улыбка – «четыре» или безразличное: 

«Государственная Тройка». А те, кто получил «неуд», выходят молча или, 

махнув рукой, роняют: «Завалили», «Зарезали», «Двойка», «Иду за 

документами» и т.д.  

Конечно, что-либо спрашивать у тех, кто готовится заходить, дело 

безнадёжное. Да и, опять-таки, - «нельзя». Поэтому, по совету Анатолия 

Ивановича, я спустился снова на первый, устроился на лавочке у входа в 

«Приёмную комиссию», и у выхода из корпуса. Можно «ловить» тех, кто уже 

сдавал и задать вопросы. 

И вот, пошли. С правого крыла поступающие на электрофак, с левого – 

«механики». Только успевай спрашивать.  

Сергей Фрокало из Атманайской СШ Акимовского района:  



- Тройка. Не знаю, почему начал рассказывать о ядерной реакции, а надо  

было о термоядерной. Растерялся, наверное… Но первая оценка у меня, по 

математике, - «пятёрка». Так что надежды не теряю… 

…Валерий Мушинский, Богачевская СШ Николаевской области. Было 

видно – «провалился». 

 - Два… Но винить некого, слабо подготовился. Хотя… С учителем 

физики не повезло, болел, другие подменяли. В аттестате – тройка. Что дальше? 

Буду в техникум поступать. А потом, может, опять сюда. 

…Парень со спортивной сумкой на плече направляется к выходу. На мой 

вопрос невесело показывает три пальца. 

…По грустным глазам девушки определяю: неудача. 

- И задачу решила, вроде, правильно. И на вопросы отвечала… Может, и 

неправильно. Не расстраиваться? Спасибо. Да, что уж, теперь… И что родители 

скажут? 

…Двое парней, на вид не очень расстроенных.  

- Порядок? – спрашиваю. 

- «Хорошо»… На двоих. 

- А как думаете: знания у вас слабые или преподаватели слишком 

строгие? 

- Звери…  Да и мы слабо знали. 

Математика у парней сдана на «тройки», а здесь и того меньше. Пошли за 

документами. Один торопился на автобус. Живёт недалеко, в Приазовье. 

…Виталий Павленко из совхоза «Весёлое» Весёловского района;  

- А где можно видеть ответственного секретаря приёмной комиссии? 

- Зачем? 

- Преподаватель послал к нему. Я вот так рукой пёрышко с брюк  

струсил, а он говорит, что шпаргалки вытягивал. В том кармане у меня, 

действительно, шпаргалки были, но я не пользовался. Ничего не переписал… 

Действительно, ситуация. А ответственному секретарю разбирайся 

теперь. 

…Сергей Мошак, Тимашовская СШ Михайловского района. Видно, 

утомлён, но спокоен. 

- Четыре. Математика тоже четыре. Думаю, поступлю. Тем более, я по 

договору. Сочинение напишу. Да, в школе физику любил. И учитель у нас 

очень хороший, Дейнека Владимир Харитонович. Директор наш… На мехфак 

поступаю не случайно. Мой брат инженер, отец – главный инженер в колхозе 

«Россия». Пойдёт на пенсию через шесть лет – я главным инженером буду… 

Приятно было слышать этого паренька. Уверенность – это всегда хорошо. 

… Мимо проходит высокий, черноволосый парень. 



- Как сдал?  

- Пятёрка. 

- Поздравляю. Приезжий? 

- Нет, из Мелитополя, в 14-й СШ учился. 

- Вопросы попались лёгкие? 

- Когда знаешь – всё лёгкое… Ну, по фотоэффекту, я всё хорошо 

рассказал, и по следующему вопросу, тоже, задачу правильно решил. В общем, 

порядок. 

- А фамилию свою и имя для «Студенческого вестника» скажешь? 

- Не-ет... Зачем? 

И парень пошёл к выходу. Что ж, может, суеверный… 

… Сергей Акатов, Терпеньевская СШ: 

- Не получилось… Вопросы очень тяжёлые попались. В аттестате по 

физике? Пятёрка. Но я слабо подготовился. Да и учитель физики в школе 

предмет знает хорошо, а передать свои знания ученикам не может. Хотя, 

конечно, я и сам виноват… 

…Иван из Каменки Днепровской: 

- Четыре… Фамилию? Зачем? Не надо… Да, и спешу очень. Друг ждёт… 

…Косьмина Яна, окончила Береславскую СШ, работает контролёром 

Энергонадзора, поступает по направлению Херсонского предприятия 

энергосетей. 

- Поставили четвёрку. Математика тоже четыре… Электрика нравится, 

хочется получить знания более глубокие. Сочинения не боюсь. Спасибо за 

пожелание. Думаю, что так оно и будет. 

Возбуждённая и радостная девушка спешит к выходу. Понятно: у входа, 

наверное, ждут не дождуться… 

Кстати, несмотря на такой жаркий день, много «болельщиков» терпеливо 

ждали «по тенечкам» своих сыночков и дочек, внуков… А многие 

интересовались, как сдана математика. Сколько раз подходил к списку 

получивших «неуд» дежуривший второкурсник мехфака Алексей Житник - я и 

счет потерял. Посмотрит внимательно, запишет на бумажке (корда спрашивают 

несколько фамилий) - и к выходу. Через минуту-другую опять идет… 

Кстати, что никого не радует, неудовлетворительных оценок по 

математике оказалось много. Физика тоже добавит не мало. Ряды претендентов 

ощутимо поредеют. Что ж на то и экзамены. Надо отобрать сильнейших. Иначе 

не «потянут» нелегкие дисциплины в институте-высшую математику, 

сопромат, теоретическую механику и другие. Успешно смогут учится такие, 

как сдавшие физику на «хорошо» Владимир Криволапов из поселка Мирного, 



Иван Тимошов из Тимошовской СШ (уже называлась) Михайловского района и 

другие. 

…Ну, а что физику я называл «ее величество» думаю, она не обидится. 

Наоборот. Ведь чтобы хорошо сдать экзамен – ее надо любить, уважать. Физика 

–женского рода. А если женщину не любишь… Дальше лучше не говорить. 

                                                                                                     В. Мороз 

 


